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“我的岗位直接面对职工 ，
给他们提供更多具有普惠制的、
实实在在的服务， 帮他们解决一
些实实在在的困难， 我感觉还是
蛮有意义的。” 丰台南苑地区工
会服务站副站长牛燕今年45岁，
在南苑从事工会工作已整整9年。

“4月初， 我们已发布了 ‘五
月的鲜花’ 文艺汇演通知， 并下
发到16个基层工会组织。 往年对
艺术形式没限制， 今年以合唱为
主， 每个基层工会合唱代表队要
在30人以上。 我们号召大家积极
筹备节目， 参加五月底的文艺汇
演。 30多年来每年都组织 ‘五月
的鲜花’ 比赛， 接下来， 我们又
要很忙了！” 牛燕说， 职工平时

很忙碌， 工会就想着要多组织一
些文体活动，“借着比赛， 我们最
主要的目的是发动更多职工加入
到歌唱的行列中来。 接下来我们
要联系专业的声乐老师， 在4月
底5月初指派专业老师下到基层
工会，去进行节目初选。此外协调
比赛的场地， 确认各个基层工会
合唱代表队的参赛人数， 进行参
赛节目的筛选等一系列事情，都
要由我们承担。 ”

牛燕说， 唱歌可以改变一个
人的心境和精神面貌， 是特殊的
心理疗法。 唱歌可以陶冶情操，
与喜欢唱歌、 志趣相投的歌友们
一起练唱优秀的合唱歌曲， 能感
受到合唱艺术的无穷魅力， 使职

工的业余生活更多彩 。 想到这
里， 即使再辛苦也是值得的。

“每一项工会活动的组织，对
工会工作者来说， 都意味着大量
时间、精力的投入，哪一个环节出
问题，都会对最终的活动造成不
好的影响。” 牛燕说。

南苑地区的“五月的鲜花”文
艺汇演预计参演人员有500多人，
牛燕除了筹备文艺汇演， 还要从
村里选拔了一些具有文体爱好的
人， 组建起了乒乓球队和羽毛球
队，正在抓紧练习，准备参加丰台
区总工会组织的乒乓球和羽毛球
比赛。

“很多职工很少有时间锻炼
身体， 于是会出现这样那样的亚

健康状态， 我们组建体育队， 鼓
励职工参加体育赛事， 一来可以
让他们加强体育锻炼， 二来可以
丰富他们的业余文化生活 。 此
外， 对别的职工也是一种带动，
让更多职工加入运动的行列中
来， 才是我们的最终目的。” 牛
燕说。

如今，组织文艺汇演、组建乒
乓球队、 羽毛球队、 登记人员签
到、 为职工协调场地……牛燕忙
得不亦乐乎。 “我们地区工会的职
工健步走活动， 目前也在筹备和
协商中。 组织丰富多彩的文体活
动， 让职工从工作压力中解脱出
来，得到休闲和放松，是我们努力
的方向。 ”对此，牛燕充满信心。

□本报记者 余翠平 文/摄

“让职工从工作压力中解脱出来”

□本报记者 刘欣欣 文/摄

早上7点从家里赶往首都机
场， 9点10分飞机起飞， 11点10
分降落到银川。 在机场简单吃了
碗面后， 王学赶到施工现场时已
是下午2点。 检查工作持续到晚
上6点， 他回到项目部查看公司
发文的落实情况。 随后， 把现场
检查情况通过微信简单汇报给领
导 。 在项目部 ， 他一边吃工作
餐， 一边交流安排工作。 晚上8
点从现场返回银川， 到酒店时已
是夜里10点多。

由于新能源的施工现场大多
在远离城市的偏远地区， 北京京
能新能源有限公司安全监察部经
理助理王学每次的行程都很紧
张。在他看来，安全监察这份辛苦
的工作是一件 “积德行善” 的事
情，“救人一命胜造七级浮屠，毕
竟人的生命是至高无上的。 ”

最近几年，随着年龄的增长，
他出差后经常感觉极度疲惫，但
能为所热爱和追求的事业默默奉
献，再苦再累他也觉得情愿。 “只
要能使企业安全生产蒸蒸日上，
充满活力，就是我最大的心愿。 ”

专业+细致
从源头杜绝安全隐患

“我们在别的工地吊过66台
同样的设备了， 能有什么问题？”

“那是侥幸没有出问题 ， 如
果第67台在我的现场出问题， 我
承受不了， 必须立即停止。”

王学告诉记者， 在风电发展
之初， 电力行业风电安全管理制
度不完善。 监理单位、 施工单位
管理人员大部分都是从火电转行
过来的， 认为风电施工工序少，
没有较大的交叉作业， 安全风险
较低， 在审核施工方案中存在走
过场现象。 为此， 他没少跟施工
单位、 项目公司的负责人争论。

一次， 王学到项目现场检查
工作发现，现场正在使用280吨的
履带吊车起吊风机机舱。 凭借多
年的安全管理经验，他认为对于
1.5兆瓦的风机机舱来说 ， 这台
吊车的承重力太小了， 很有可能
会造成吊车倾覆。 一旦风机机舱
从近80米的高空中掉落， 将对周

围的作业人员造成极大的伤害。
王学当即判定为存在重大安

全隐患， 要求项目公司找出安装
技术手册核对吊装技术要求， 手
册上明确写着设备厂家推荐的履
带吊车为350吨以上。 然而 ， 施
工单位的负责人仍在强调他们完
成了66台同型号风机的吊装工
作， 没有出现任何问题。

更换吊车不仅麻烦、 耽误工
期，还会多增加十几万元的成本。
为此， 施工单位负责人找了很多
理由，不同意更换吊车。项目经理
也因担心无法按时完工， 不愿意
停工。在双方僵持的一周里，王学
十分坚定，“如果不换吊车， 我绝
对不同意继续施工， 就算他们都
不高兴， 我也必须坚持我的专业
意见，决不能睁一眼闭一眼。 ”

看到王学态度明确， 最终施
工单位更换了大型吊车。 然而，
王学并不认为事情就此结束， 他
要从源头上杜绝类似隐患。 回到
公司后， 他立即下发文件， 要求
项目公司在分部分项工程开工

前 ， 严格依据建筑行业相关要
求， 由施工单位组织专家论证，
经过监理单位审核后， 报公司有
关部门批准后实施。 从那以后，
每个项目的风机吊装施工方案他
都亲自审查， 并出具审查意见。

面对个别项目公司的不理
解，他与各参建单位做深入交流，
耐心讲解国家、 行业的安全法规
规程， 并亲自参加风机重大施工
方案现场安全技术交底。 最终，
他得到了各参建单位的认可。

在被新能源行业内公认安全
风险最大、 发生事故概率最大的
风电安全管理工作中， 他带领基
建安全管理团队， 实现公司10年
来共计吊装 1385台风力发电机
组， 没有一起不安全事件发生。

耐心+强势
保一线工人安全

每个项目的施工高峰期， 王
学一定会出现在施工现场。 2017
年6月， 他到达广东一个施工现

场 时 是 中 午 ， 室 外 气 温 超 过
35℃， 项目公司领导劝他等第二
天上午气温低时再去。 可他却说
正好可以看一下施工人员作业环
境， 下午检查安全内业资料。

到现场后， 王学和现场的施
工人员一样 ， 衣服都被汗水打
湿。 他嘱咐现场管理人员合理安
排作业时间 ， 避开午间高温时
段， 还要多备一些绿豆汤等祛暑
用品。 “施工人员的安全是我工
作中很重要的一部分， 我能做的
就是要保证让他们安全回到家
中。” 王学说。

面对那些忽视安全管理工作
的项目经理， 王学没少拍桌子，
还为此罢免过一名施工单位项目
负责人。

在一个风电项目PH桩深基
坑的施工现场检查时， 王学发现
施工人员在深达10米的深基坑顶
部进行钢筋绑扎作业， 而他们使
用的专用吊笼护栏高度仅有半米
高， 而护栏上仅有的几根立杆之
间的间距近1米 。 王学很生气 ，
因为按照国家规范的要求， 护栏
高度至少要达到1.1米，而且工人
们的安全带没有挂在固定的防护
栏上，而是简单挂在吊笼上，根本
都起不到保护工人生命安全的作
用。王学要求现场立即停工，还狠
狠地跟项目经理拍了桌子。

“很多时候， 施工人员出现
事故并不是主动违章， 而是他不
懂。 作为管理人员， 必须让他们
了解各项风险点， 为他们提供有
效的安全保护 ， 这是我们的职
责。” 王学说， 面对项目经理的
不理解， 他通常会在采取强势的
态度的同时， 耐心解释其中的原
理， 让对方最终接受他的观点。

创新+传承
解决各类新难题

“你们是家里的顶梁柱 ， 如
果出了安全事故， 你媳妇跟人跑
了， 老妈谁管？ 你躺床上了， 最
倒霉的是你的孩子和父母。” 王
学喜欢用这种大白话的方式跟一
线施工人员交流， 他说这比讲大
道理效果好很多。

根据多年经验和违章统计 ，
王学发现农民工是事故高发人
群 ， 也是一线安全管理的最难
点。 许多农民工都是刚刚放下锄
头就拿起了榔头， 安全技能基本
是零， 这就要求入场安全教育必
须有针对性， 决不能流于形式走
过场。

针对这一情况， 王学重点检
查施工单位人员安全教育记录和
安全规程考试卷， 要求根据新能
源施工特点组织安全教育和考
试， 监理单位安全监理工程师要
在现场见证安全教育及考试过
程， 施工单位将成绩单、 身份证
和购买的施工人员保险进行报
审， 由监理单位负责存档， 通过
一系列安全管理手段， 避免了没
有安全教育或考试不合格人员进
入现场作业。 近几年的 “全国安
全生产月” 活动期间， 他要求各
项目公司重点组织一线人员观看
警示教育片， 遏制了施工人员典
型违章作业的现象。

经过几年来的实践， 王学发
现新能源施工工期较短， 同类项
目施工工序 ， 施工工艺大体相
同。 为此， 他组织建立了一整套
现场安全标准化工作管理程序、
27项安全管理制度及各类应急预
案， 使现场安全管理做到有章可
循、 有据可依。 去年， 他共计下
发安全问题通知书5份， 发现问
题63项。 项目公司按照 “三定要
求”， 定时间、 定任务、 定责任
人， 按期完成了整改， 确保现场
安全管理一直处于可控状态。 通
过安全教育， 提高了施工作业人
员安全操作技能， “不仅要保证
不出安全事故， 还要保证施工设
备和防护设施安全可靠， 这样才
能降低事故发生的几率。”

如今， 王学已成为行业内响
当当的专家，每次现场完成后，不
是仅仅留下 “安全问题通知单”，
他总是组织项目参建单位管理人
员，根据发现的问题，结合安全法
规规程的要求， 毫不保留地将自
己的“绝活”与大家分享。目前，公
司第一批任命的基建项目安全主
管中， 有3人走上了基建项目总
工程师的岗位。
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抓安全决不能睁一眼闭一眼

———记丰台南苑地区工会服务站副站长牛燕

———记京能新能源有限公司安全监察部经理助理王学


